

09/2012

## ¿Conocen los habitantes de las Áreas Protegidas las características de estas?



Investigadores del Instituto de Ciencia y Tecnología Ambientales (ICTA) han llevado a cabo un estudio en el Santuario de Vida Salvaje de Dandeli, en Karnataka, en la India, para saber cuáles son los conocimientos que la población local tiene del Santuario, su función y su regulación. Los resultados muestran una desigualdad en la distribución de la información entre los diferentes grupos socioeconómicos o los diferentes sexos. En general, las mujeres y los grupos con menos acceso a la educación saben menos sobre el Santuario, en algunos casos incluso ignoran su existencia. Este estudio pone de manifiesto la conveniencia de implantar políticas que promuevan la distribución de información a todos los niveles, lo que conllevaría una mejora en la gestión global del Santuario. El conocimiento por parte de la comunidad local puede permitir un apoyo más fuerte por parte de ésta a las zonas protegidas donde viven.

Cuanto más conocimiento tienen los habitantes de una zona protegida de cómo funciona esta más posibilidades de que den su apoyo. Varios investigadores se han dedicado a estudiar las percepciones de los residentes locales hacia las áreas protegidas, así como sus actitudes. Pero existe menos investigación tratando de discernir qué saben los residentes locales de las áreas protegidas aledañas a los lugares dónde viven: ¿conocen su nombre? ¿sus límites? ¿las regulaciones que las gobiernan? ¿conocen los objetivos de establecer áreas protegidas y la importancia de éstas? Así pues, que las comunidades locales tengan un conocimiento más amplio de la existencia y función de las áreas protegidas es un primer paso hacia un apoyo más fuerte hacia ellas.

El Santuario de Vida Silvestre Dandeli (475km<sup>2</sup>) se encuentra en los Western Ghats, en Karnataka (India), en uno de los ocho *hotspots*, o lugar crítico para la conservación de la biodiversidad, más importantes del mundo. Aunque el Santuario es un área protegida, existen varias poblaciones en su interior y en sus alrededores. En este estudio, encuestamos a 425 personas que viven en zonas tanto urbanas como en las inmediaciones del Santuario, diferenciando entre (a) personas que viven en la ciudad de Dandeli (n = 256) y (b) personas que viven dentro de los límites del Santuario, o a menos de 5 kilómetros de sus límites (n = 169). Preguntamos a la gente si conocían la existencia del Santuario y sus regulaciones.



Hallamos mucha gente, incluyendo alguna que vivía en los límites del Santuario, que no sabía ni que existía. El número de personas que desconocían la existencia del Santuario era mayor en las zonas urbanas que en el campo. Vimos que las características socioeconómicas de informantes, como el sexo, la educación y lugar de residencia, ayudaban a explicar si la persona conocía la existencia del Santuario o no. Por ejemplo, los hombres eran más conocedores que las mujeres, y las personas con educación más conocedoras que las personas sin estudios.

Por tanto, parece ser que existen barreras que impiden que la información sobre las áreas protegidas llegue de forma uniforme a todos los grupos de la población. Nuestros resultados ponen de relieve la importancia de las políticas que promuevan el conocimiento público de las áreas protegidas especialmente entre la gente que vive alrededor de ellas, y cuyas actitudes de una manera u otra influyen en su gestión.

**Victoria Reyes-García**  
**Professora d'Investigació ICREA**  
[victoria.reyes@uab.cat](mailto:victoria.reyes@uab.cat)

## Referencias

Marc Olomí-Solà, Francisco Zorondo-Rodríguez, Margarita Triguero-Mas, Naveen Jha & Victoria Reyes-García. "Local Residents' Knowledge about Protected Areas: A Case Study in Dandeli Wildlife Sanctuary, India" Society & Natural Resources: An International Journal. Volume 25, Issue 4, 2012

[View low-bandwidth version](#)